
Сегодня в структуре Торгово-промышленной па-
латы Российской Федерации созданы и действуют 33 
комитета по различным отраслям экономики. Один из 
них – комитет по предпринимательству в здравоохра-
нении и медицинской промышленности – обществен-
ная площадка, на которой собираются профессионалы, 
имеющие большой авторитет в медицинском сообщес-
тве, и вырабатывают общую позицию по вопросам раз-
вития и модернизации здравоохранения, повышения 
конкурентоспособности и инновационного потенциала 
отечественного медпрома.

В состав комитета входят руководители компаний – 
производителей фармацевтической продукции и меди-
цинского оборудования, представители отраслевых пред-
принимательских объединений, медицинской науки, 
органов исполнительной и законодательной власти.

Анализ современных тенденций развития отечес-
твенной фармацевтической промышленности, к сожале-
нию, указывает на отставание от аналогичных отраслей 
экономически развитых стран. Неотъемлемой чертой 
фармацевтического рынка России является тот факт, что 
он растет в условиях увеличения заболеваемости по отде-
льным социально значимым заболеваниям.

В настоящее время на основе анализа структуры 
смертности и заболеваемости населения формируется 
Перечень жизненно необходимых и важнейших лекарс-
твенных препаратов (ЖНВЛП). Очевидно, что в пер-

воочередном порядке необходима реализация мероп-
риятий, нацеленных на стимулирование и поддержку 
развития производства лекарственных препаратов, вхо-
дящих в список стратегически значимых лекарственных 
средств и перечень ЖНВЛП.

Для повышения доли препаратов отечественно-
го производства на лекарственном рынке России до 50% 
необходимо в семь раз увеличить объемы производства 
российских фармацевтических предприятий.

Сферу обращения лекарственных средств рег-
ламентирует большое количество законодательных 
и нормативных документов, однако ситуация ослож-
няется тем, что в России отсутствует четко сформули-
рованная национальная лекарственная политика. Ко-
митет по предпринимательству в здравоохранении 
и медицинской промышленности уже неоднократно 
заявлял о необходимости разработки и принятия та-
кого политического документа.

Принятая «Стратегия развития фармацевтичес-
кой промышленности Российской Федерации на пе-
риод до 2020 года» и Федеральная целевая программа 
«Развитие фармацевтической и медицинской промыш-
ленности Российской Федерации на период до 2020 го-
да и дальнейшую перспективу» устанавливают в качестве 
одной из целей инновационное развитие фармпромыш-
ленности, тогда как, по нашему мнению, целью данных 
документов должно быть обеспечение населения ле-
карственными средствами. Кроме того, стратегия пре-
дусматривает три этапа развития фармпрома, а ФЦП – 
только два. Мероприятия этих документов противоречат 
друг другу. Очевидно, что отрасли необходимы взаимо-
увязанные и непротиворечивые комплексные стратеги-
ческие документы, которые определяли бы направление 
развития на среднесрочную перспективу.

В марте 2012 года в комитете прошло обсужде-
ние проекта государственной программы «Развитие 
здравоохранения в Российской Федерации», и наши-
ми экспертами был высказан ряд серьезных замечаний 
к проекту программы.
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В частности, было отмечено отсутствие в про-
грамме анализа деятельности системы здравоохранения, 
эффективности ранее реализованных программ, чет-
ко сформулированных целей и опорных показателей, по 
которым определяется эффективность исполнения про-
граммы. Говорилось о необходимости корректировки 
приоритетов, задач и этапов реализации, недостаточном 
обосновании объема финансовых ресурсов, необходи-
мых для исполнения мероприятий программы.

По итогам обсуждения были подготовлены замеча-
ния и предложения, которые с письмом президента Торго-
во-промышленной палаты Российской Федерации С.Н. Ка-
тырина были направлены министру здравоохранения.

Развитие системы здравоохранения во многом 
зависит от состояния нормативной правовой базы. 
Совершенствование действующего законодательства 
в области здравоохранения является одной из при-
оритетных задач комитета.

Мы уделяем большое внимание обсуждению за-
конопроектов, которыми регулируются отношения 
в медицинской отрасли, формируем консолидирован-
ные предложения, с тем чтобы интересы наших пред-
приятий не были ущемлены.

Так, экспертизу в комитете прошли проекты феде-
ральных законов «Об обращении лекарственных средств», 
«Об обязательном медицинском страховании в Российс-
кой Федерации», «Об основах охраны здоровья граждан 
в Российской Федерации». Поправки по этим важнейшим 
актам мы готовили и совместно с нашими коллегами из 
Российского союза промышленников и предпринимате-
лей направили в Государственную Думу.

Одним из механизмов, способствующих развитию 
отечественной промышленности, безусловно, является 
размещение и реализация госзаказа. Торгово-промыш-
ленная палата вместе с партнерами из РСПП, «ОПОРЫ 
России» и «Деловой России» вырабатывает согласован-
ную позицию по проекту федерального закона «О феде-
ральной контрактной системе в сфере закупок товаров, 
работ и услуг» в рамках подготовки ко второму чтению.

Актуальной проблемой фармацевтической про-
мышленности России остается подготовка высоко-
квалифицированных специалистов для отрасли. Ко-
митет по предпринимательству в здравоохранении 
и медицинской промышленности поддержал инициа-
тиву Ассоциации российских фармацевтических про-
изводителей, которая является членом ТПП РФ, про-
вести Всероссийскую студенческую фармацевтическую 
олимпиаду. В конце января 2013 года состоится уже 
третья олимпиада, которая пройдет в Казани. До этого 
были Москва и Ярославль.

Выбор Казани в качестве места проведения олим-
пиады не случаен. Татарстан выразил намерение создать 
биофармацевтический кластер, в котором будут объ-
единены производители лекарственных средств и науч-
ные учреждения республики. Кстати, проведение второй 
олимпиады в Ярославле также было обусловлено фор-
мированием в регионе фармкластера.

Фармацевтическая олимпиада – это возможность 
выявить перспективных и амбициозных молодых спе-
циалистов для отрасли, оценить качество и методики 
преподавания в вузах, усовершенствовать образователь-
ные процессы с учетом текущих реалий.

Студенты – победители олимпиады получают 
именные стипендии от компаний-производителей, 
а также имеют возможность пройти стажировку на 
предприятиях – членах Ассоциации российских фар-
мацевтических производителей с последующим тру-
доустройством.

Во время второй олимпиады в Ярославле состо-
ялось выездное заседание комитета, проведенное сов-
местно с местной областной торгово-промышленной 
палатой, на котором были рассмотрены вопросы кад-
рового обеспечения фармацевтической отрасли. Учас-
тники обсуждения отметили, что существующие про-
граммы и государственный образовательный стандарт 
подготовки специалистов для фармацевтической от-
расли не в полной мере соответствуют программам ве-
дущих вузов мира и потребностям фарминдустрии. Бы-
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ло принято решение выйти с инициативой подготовки 
государственного стандарта по специальности «про-
мышленная фармация».

Выявлять и анализировать проблемы, с кото-
рыми сталкиваются отечественные производители 
и дистрибьюторы лекарственных средств и медицин-
ской техники, частнопрактикующие врачи, аптечные 
сети в регионах, комитету помогают не только выез-
дные формы работы. К примеру, заключения, которые 

мы готовим в рамках публичных консультаций по оцен-
ке регулирующего воздействия проектов нормативных 
правовых актов, формулируются совместно с террито-
риальными палатами.

Мощная развитая региональная сеть из 174 торго-
во-промышленных палат во всех субъектах Российской 
Федерации – это огромный ресурс, который комитет ис-
пользует по максимуму, чтобы повысить эффективность 
своей деятельности.
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